

# 2025年度 入学試験問題

2月2日 第2回

## 社会(25分)

### 注意

1. 開始のチャイムが鳴るまで問題用紙には手をふれないでください。
2. 問題は2ページ～9ページまでです。試験開始後、必ず確認してください。
3. 解答用紙には氏名ではなく、受験番号を記入してください。
4. 机の上にあるQRコードのシール（どれでも良い）を解答用紙右下の「ここにシールをはってください」のわくの中にはってください。
5. 解答はすべて解答用紙に記入してください。
6. 終わりのチャイムが鳴り始めたら、書くのをやめて、えんぴつをおいてください。

三輪田学園中学校

1. 大みそか、春菜さんとお母さんは大そうじも終わり、パソコンの前で会話をしています。これを読み、間に答えなさい。

春菜： お母さん、また料理レシピ投稿・検索サービスで今晚のおかずを決めているの？

母： そうよ。なかなか面白いのよね。ところでこのサービスで検索される単語だけれど、都道府県ごとに特ちょうがあるのを知っていた？ ①この表は検索ワード上位5位までを示しているの。★がついているものは、その都道府県が生産量全国1位のものよ。

	( あ )	( い )	( う )	山梨県	福井県
1位	梨	とりそぼろ	ワカメ★	モモ	あげ
2位	かに	モロ	玉こんにゃく	ほうとう	ソースカツ丼
3位	スタミナ納豆	かんぴょう★	雪菜	ベビーコーン	にっころがし
4位	キス	ゆば	せり	に煮カツ	に煮豆
5位	ラッキョウ★	にじょくどん 二色丼	はらこ飯	キューちゃん	つまみ菜

春菜： 表には「ほうとう」など郷土料理も出ているね。山梨県は中心部の（ A ）盆地を除いて平地がとても少ないので稲作に向く土地も少ない。だから小麦粉で「ほうとう」が作られてきたんだね。山梨県では学校の給食でも食べるらしいよ。

母： 福井県の学校では油あげとサツマイモの混ぜご飯が人気らしいわ。福井県は仏教の中でも親鸞が開いた（ B ）がさかんで、親鸞の命日に門徒が寺に行く「報恩講（ほうおんこう）」があり、その時に食べる料理として油あげがよく使われるそうよ。

春菜： 神奈川県の友だちが「三崎マグロのタレカツ丼」が給食に出たって。

母： 三崎港はマグロを冷凍のまま運んで、冷凍のまま出荷する（ C ）に対応した市場として発展してきたのよね。

春菜： ところでお母さん、八百屋さんで神奈川県産の大根を2本買ったけれど、あの2本は種類がちがうね。

母： 紅白なまますにはいつも買っている「青首大根」を、煮物には「三浦大根」を使うつもりで買ったのよ。

春菜： 「三浦大根」は大きくて、長くて、「青首大根」とは形もちがって真ん中より下の方が太くなっているね。

母： 「三浦大根」は味も良くて根強い人気があるのだけれど、②生産量が減っていて、年末ぐらいにしか出回らないのよ。

春菜： 神奈川県の給食では使われているみたいね。

母： このように生産者や生産量が減ってしまった食材を地元の給食で使う取り組みは全国でおこなわれていて、札幌には「札幌黄のかきあげ丼」というのがあるの。

春菜： 「さっぽろき」って何？ それおいしいの？

母： 一度は消えかかった玉ねぎなの。札幌のある（D）平野で収穫される「ななつぼし」にのせて食べるそうよ。この「札幌黄」は、「味のはこぶね舟」というプロジェクトに登録されてもいるわ。これは世界各地の伝統的、かつ固有の在来品種のうち、消えてしまうかもしれない食材を守るためのプロジェクトなの。

春菜： 食べ物を保護するということは「取らない」、「触れない」ということではなく、[ ]によって可能になる、と言えるよね。

問1 下線部①について、表中（あ）～（う）の都道府県名をそれぞれ答えなさい。

問2 文章中の空らん（A）～（D）に適する語を答えなさい。

問3 下線部②について、「三浦大根」の生産者や生産量が減った理由を、二人の会話から考えて答えなさい。

問4 会話文中の[ ]を5～10文字で考え、答えなさい。

2. あおいさんは「目に見えない力と人間」について調べ、考えたことをノートにまとめました。これを読み、間に答えなさい。

### 調べたことと考えたことをまとめたノート

時代	人々の動き	考えたこと
縄文	人々はあらゆる自然物や自然現象には靈魂 <small>れいこん</small> が宿ると考えていた。うらないや祭りなどによって災 <small>わざわ</small> いを避けたり、① <u>豊かな実りをいのつたり</u> した。	神への信仰がめばえ、各地で定着した。
② <u>弥生</u>	女王がうらないをして政治をおこなっていた地域があった。この女王は、中国へつかいを送ってその地位を高めた。	
( ③ )	現在にも残る神社が登場した。	
飛鳥	仏教の信仰が本格化し、④ <u>権力者</u> を中心に信仰された。仏教を政治方針とした( ⑤ )がつくられた。	仏教の信仰によって、人々を救うことが期待された。
奈良	政治の争いや病の流行により、⑥ <u>天皇</u> は仏教を信仰することで国家の安定をめざし、大仏の造営を命じた。	
平安	貴族は政治の争いに敗れた権力者の怨霊、鬼などの存在におびえ、⑦ <u>陰陽師</u> の力を頼ったり、⑧ <u>来世での幸せをいのつたり</u> した。	靈の存在に人々はおびえていた。
~~~~~ : ~~~~~		
江戸	平和な世になったことで生活が安定し、さまざまな産業が発展した。特に都市部には多くの人々が集まり、⑨ <u>浮世絵</u> や歌舞伎、落語などを楽しんだ。中には妖怪 <small>ようかい</small> を題材にしたものがあり、現在、怪談 <small>かいだん</small> として残っているものも多い。	X
明治 大正	「雪女」や「河童」といった地域の伝承や、怪奇現象 <small>かいき</small> をあつかった小説が人気となった。	
⑩ <u>現代</u>	映画、アニメ、漫画 <small>まんが</small> 、ゲームなどのさまざまな分野で妖怪が親しまれている。	

問1 下線部①について、縄文時代のいのりの説明として最もふさわしいものを次から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 豊かな実りをいのるために、王が祭りを指揮した。
- イ. 土偶は、豊かな実りをいのる他に魔よけとしても使われた。
- ウ. 貝塚は人々の祭り場として使われ、そこから青銅器が発見されている。
- エ. マンモスなどの大型動物が豊富にとれるようにいのった。

問2 下線部②について、この時代の説明として誤っているものを次から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 奴国王が中国の皇帝から金印を授けられた。
- イ. 吉野ヶ里遺跡のような戦いに備えた集落が登場した。
- ウ. この時代の集落では、はにわが作られた。
- エ. 稲作が大陸から伝わり、収穫した稻は高床倉庫に蓄えられた。

問3 空らん（③）には、この時代の権力者の墓を示す語が入ります。あてはまる語を答えなさい。

問4 下線部④について、飛鳥時代の権力者の説明として正しいものを次から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 中大兄皇子は中臣鎌足と協力して蘇我氏をたおした。
- イ. 推古天皇は蘇我馬子を摂政として政治をおこなった。
- ウ. 桓武天皇は中国にならって大宝律令を制定した。
- エ. 天武天皇は国分寺を建てて仏教を信仰した。

問5 空らん（⑤）について、聖徳太子は役人の心がまえや国家の基本方針を示しました。あてはまる語を答えなさい。

問6 下線部⑥について、この天皇を答えなさい。

問7 下線部⑦について、このようないのりをおこなった藤原頼通は、京都府の宇治に阿弥陀堂を建てました。この寺院の名を何といいますか。

問8 下線部⑧について、妖怪をえがいた浮世絵師のひとりに葛飾北斎がいます。この人物が生きていた1760年ごろから1849年のできごとの説明として正しいものを次から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 幕府は外国船の接近に備え、異国船打払い令を発令した。
- イ. 武家諸法度で参勤交代が義務づけられた。
- ウ. 薩摩藩や長州藩の動きたいこうに対抗し、徳川慶喜が大政奉還した。
- エ. 近松門左衛門や井原西鶴が活躍し、元禄文化が発展した。

問9 下線部⑨について、次のできごとを時代の古い順に並びかえ、記号で答えなさい。

- ア. 国家総動員法により、戦争に向けて資金や物資などを集中させた。
- イ. サンフランシスコ平和条約により、日本が独立を果たした。
- ウ. PKO協力法が成立し、これを受け自衛隊が海外へ派遣された。
- エ. 普通選挙法が成立し、25歳以上の男子に選挙権が認められた。

問10 調べた内容をまとめたノートの「人々の動き」を参考にして、「考えたこと」の空らん  X にあてはまる文としてもっともふさわしいものを次から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 権力者が思想の強制をおこなった。
- イ. 科学が発展し、宗教の力が弱まった。
- ウ. 妖怪が文化の素材のひとつとなった。
- エ. 妖怪の存在を第一に考えるようになった。

問11 調べた内容をまとめたノートには、鎌倉時代から安土桃山時代が入っています。この期間のできごとのうち、「目に見えない力」がかかわったといわれるできごととして誤っているものを次から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 「神風」が吹いたといわれる元寇がおこった。
- イ. 民衆と結びつき、大きな一揆をおこした仏教の宗派があった。
- ウ. 見えない力を題材としてあつかった能が流行した。
- エ. キリスト教の信者が藩主に抵抗した島原の乱がおこった。

問題は次のページに続きます。

3. 次の文章を読み、間に答えなさい。

さき： 2024年は「選挙イヤー」と呼ばれるほど、世界的に選挙の多い年だったね。

ゆい： 東京では①都知事選挙がおこなわれたし、世界各国でもさまざまな選挙がおこなわれたね。

さき： 世界の選挙の中でも、私はアメリカの大統領選に興味を持ったよ。  
( A )さんが当選したね。

ゆい： 日本でも、内閣総理大臣が新たに任命されたね。アメリカの大統領選とちがって、日本では私たち②有権者が内閣総理大臣を決める選挙に参加する機会はなかったなあ。どうしてだろう。

さき： 三権分立のしくみが、日本とアメリカではちがうからかな。日本は議院内閣制だから、( B )は( C )の信任によって成立している。このようなしくみだから、私たちが選挙で選んだ( D )が、内閣総理大臣を選ぶことによって、間接民主制が成り立つということだね。

ゆい： 2024年にヨーロッパで実施されたいくつかの選挙の結果も見たよ。

[ X ] と考えた人たちは、移民の受け入れに消極的な政党を選び、[ Y ] と考えた人たちは、環境問題を重視する政党を選んだみたい。民主主義の下では、国政のゆくえは有権者の選択にかかっているから、国の政治に何を求めるか、よく考えなければならないね。

問1 下線部①について、知事に関する説明として、正しくないものを次から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 知事選挙は、投票日よりも前の日に、期日前投票をすることが可能だ。
- イ. 2024年におこなわれた都知事選挙の立候補者数は、過去最高であった。
- ウ. 知事の解職についての住民投票は、有権者の3分の1以上の署名で実施できる。
- エ. 都知事選挙には、日本国民であればどこに住んでいても立候補できる。

問2 文章中の空らん( A )にあてはまる人物名を答えなさい。

問3 下線部②について、2016年に、日本の選挙権は18歳に引き下げられました。

年齢が引き下げられた理由を、考えて答えなさい。

問4 文章中の空らん（B）と（C）にあてはまる語の組み合わせとして正しいものを、次のア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

ア. (B) 国会 (C) 内閣

イ. (B) 内閣 (C) 国会

ウ. (B) 国会 (C) 裁判所

エ. (B) 内閣 (C) 裁判所

問5 文章中の空らん（D）にあてはまる語を答えなさい。

問6 次のア～エは、文章中の[X]か[Y]にあてはまる文です。

[X]にあてはまる文を、次から2つ選び、記号で答えなさい。

ア. 未来の世代に持続可能な地球を残したい

イ. 人種や民族の<sup>ちが</sup>違いによる対立がおきるかもしれないでこわい

ウ. 世界が抱える問題を解決したい

エ. 他国より、自分の国の国民の生活を優先したい

以上